

Animation du Portail « Droit et Gouvernance »

BULLETIN DES PUBLICATIONS

1^{er} -31 mars 2012



Institut de l'énergie et de l'environnement
de la Francophonie
IEPF



Association pour la promotion du droit international*

Centre de droit international

15 quai Claude Bernard

69007 LYON

Tel : 04 78 78 73 52

Fax : 04 26 31 85 24

apdi.lyon@gmail.com

* Bulletin rédigé par Kiara NERI, docteur en droit, chercheur au Centre de droit international de l'Université Lyon 3

SOMMAIRE

1. PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES	3
2. PUBLICATIONS OFFICIELLES	4
3. PRESSE	6

1. Publications universitaires

- Actualisation du Code Larcier "droit de l'environnement"

Le tome VII consacré au droit de l'environnement des codes Larcier est mis à jour en 2012, sous la direction de Claude Lamberts et Jean-Jacques Willems

Ce tome comprend les législations concernant aussi bien les bois et les forêts, les monuments et sites que l'urbanisme et l'aménagement du territoire. Sortie en mai 2012.

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120316102006,3.html>

- Nouvelle parution des éditions Larcier : "Equité et environnement"

L'ouvrage Equité et environnement, sous la direction d'Agnès Michelot paraît en mars 2012 aux éditions Larcier.

"Entre règles de responsabilité et principes de solidarité, les considérations d'équité dans une approche juridique s'imposent comme essentielles pour repenser nos modèles de société et faire face aux enjeux environnementaux de demain, sortie chez Larcier en mars 2012".

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120316101959,2.html>

- Article du Journal de l'environnement sur les nouveaux Instituts d'excellence sur les énergies décarbonées

Le vendredi 09 mars 2012, le Journal de L'environnement publie un article de Valéry Laramée de Tannenberg relatant que François Fillon " n'aura pas tarder à endosser sa casquette de ministre de l'écologie. Aujourd'hui 9 mars, le premier ministre a présenté les 7 lauréats du deuxième appel à projets "Instituts d'excellence sur les énergies décarbonées". 5 dossiers ont été facilement sélectionnés par les jurés: France Energies Marines à Brest (Bretagne), dans le domaine des énergies marines renouvelables "

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120310083559,2.html>

2. Publications officielles

- **Rapport 2012 sur les progrès en matière d'assainissement et d'alimentation en eau**

Programme commun OMS/UNICEF de surveillance de l'eau et de l'assainissement

Le Rapport de l'UNICEF/OMS a été rendu public le 6 mars 2012. En 20 ans, le nombre de personnes ayant accès à l'eau potable a progressé de plus de deux milliards, dépassant l'objectif fixé dans le cadre des objectifs du Millénaire pour le développement.

Les Nations Unies espéraient réduire de moitié d'ici 2015 le pourcentage de la population n'ayant pas accès à l'eau potable. C'est chose faite depuis plus de cinq ans, révèle le rapport publié aujourd'hui par l'OMS et l'UNICEF.

À la fin de l'année 2010, 89% de la population mondiale, soit 6,1 milliards de personnes, avaient accès à des sources améliorées d'eau potable.

On ne peut pas pour autant crier victoire car au moins 11% de la population mondiale - soit 783 millions de personnes - n'ont toujours pas accès à de l'eau potable, et des milliards demeurent privées d'installations sanitaires.

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120313113028,1.html>

- **Rapport de l'UNSECO : Les ressources mondiales en eau menacées**

Les ressources en eau sont menacées par la hausse de la demande et le changement climatique d'après le Rapport des Nations Unies sur l'évaluation des ressources en eau

La croissance sans précédent de la demande menace tous les objectifs majeurs de développement, met en garde le Rapport mondial des Nations Unies sur l'évaluation des ressources en eau, " Gérer l'eau dans des conditions d'incertitude et de risque ". L'augmentation des besoins alimentaires, l'urbanisation rapide et le changement climatique exercent une pression croissante sur cette ressource. Face à cette situation, la gestion de l'eau doit être entièrement repensée, conclut le Rapport qui sera lancé le 12 mars par la Directrice générale de l'UNESCO, Irina Bokova, et le président de l'ONU-Eau, Michel Jarraud, lors du Forum mondial de l'eau qui se tient à Marseille.

" L'eau douce n'est pas utilisée de manière durable compte tenu des besoins et des demandes, assure Irina Bokova dans la préface du Rapport. L'information reste disparate et la gestion est fragmentée. Dans ce contexte, l'avenir est de plus en plus incertain et les risques susceptibles d'augmenter ",

" Les défis, les risques et les incertitudes qui se dressent face au développement durable et aux Objectifs de développement du Millénaire des Nations Unies exigent une réponse collective de la communauté internationale ", déclare Michel Jarraud. " L'ONU Eau relaiera les importants messages de ce Rapport sur l'eau lors du Sommet de Rio+20 en juin 2012 ".

D'après le Rapport, de nombreuses personnes dans le monde bénéficient désormais d'un accès à l'eau potable -86% de la population des régions en développement y auront accès d'ici 2015. Mais aujourd'hui encore, un milliard de personnes ne disposent pas d'un tel accès et dans les villes leur nombre est en hausse. Les infrastructures sanitaires ne suivent pas le rythme de l'évolution urbaine mondiale, dont la population devrait pratiquement doubler d'ici 2050 pour atteindre 6,3 milliards de personnes. Aujourd'hui, plus de 80% des eaux usées dans le monde ne sont ni collectées ni traitées

<http://www.mediatorre.org/droit/actu,20120313113019,1.html>

- Nouvelles publications de l'UICN

Deux nouvelles publications de l'Union internationale pour la conservation de la nature.

- " Visualizing sustainable landscapes ", publié le 08 mars 2012

- " Faune et flore du Parc National d'Al Hoceima ", 22 février 2012, Guide pour faire connaître aux visiteurs le Parc National d'Al Hoceima

Ce guide a pour objectif de faire connaître aux visiteurs du Parc National d'Al Hoceima (PNAH) la diversité faunistique et floristique, à travers la présentation d'un peu plus de 80 espèces, communes ou emblématiques de la zone du Parc et dont certaines comptent parmi les espèces en danger ou menacées d'extinction.

<http://www.mediatorre.org/droit/actu,20120310082820,1.html>

- La FAO publie de nouveaux documents pour l'exploitation de la bioénergie

L'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) a publié des documents d'orientation et d'outils de politiques permettant d'aider les communautés rurales à tirer des avantages du développement des bioénergies et des veiller à ce que la production des carburants ne se fasse pas au détriment de la sécurité alimentaire.

Parmi ces documents, le Projet FAO des critères et indicateurs sur la bioénergie et la sécurité alimentaire (BEFSCI). Il a été lancé pour étudier les liens entre bioénergie, et sécurité alimentaire, et pour aider les responsables politiques à prendre des décisions éclairées. Le projet prévoit des méthodes d'évaluation des impacts environnementaux et socio- économique de la production bioénergétique, des indicateurs de mesures, ainsi que des mesures politiques visant à promouvoir le développement des énergies.

<http://www.mediatorre.org/droit/actu,20120309164512,1.html>

3. Presse

- Nouvelle ligne à très haute tension: effets sanitaires?

Une nouvelle ligne à très haute tension sera bientôt en construction en France, pour relier l'EPR de Flamanville au réseau d'électricité français. A cette occasion, la question des effets sanitaires de ce type des lignes est posée.

Un article du journal Le Monde est consacré à cette question.

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120306171359,2.html>

- Article dans le Journal Le Monde sur le coût des catastrophes naturelles

Le Journal Le Monde a publié un article sur le coût des catastrophes naturelles. En 2011, elles ont coûté à l'économie mondiale plus de 380 milliards de dollars, a indiqué lundi 5 mars, la représentante spéciale du secrétariat général des Nations unies pour la prévention des catastrophes, Margareta Wahlström. A elle seule la catastrophe de Fukushima, a provoqué des dégâts évalués par l'ONU à 210 milliards de dollars.

Le montant total de 380 milliards est "un minimum" et dépasse de 75 % le précédent record datant de 2005, année de l'ouragan Katrina aux Etats-Unis, a précisé la représentante onusienne. Toutefois, proportionnellement, le nombre de victimes est en baisse.

<http://www.mediaterre.org/droit/actu,20120306112554,1.html>